



Je ne vous surprendrai pas en défendant jusqu'au bout tout ce qui peut aider le cheval franches-montagnes. J'interviens dans le débat sur cette race et sur le cheval en général, car le Conseil fédéral et le département fédéral concerné sont en train de finaliser un rapport en réponse au postulat Seydoux 16.3061, "Sauver la race de chevaux franches-montagnes et le savoir-faire des éleveurs". Or, nous avons l'impression que le contenu de ce rapport ne va pas pleinement nous satisfaire. On ne peut pas se limiter à donner des signes. Il faut des actes concrets pour encourager, promouvoir et montrer son attachement. On dit souvent, en parlant des relations entre les personnes, qu'il faut leur dire qu'on les aime avant qu'ils ne partent. Après c'est trop tard. Ramené au niveau du cheval franches-montagnes, cela signifie qu'il faut montrer son attachement à cette race avec des mesures concrètes avant qu'elle ne meure. Après, ce sera trop tard.

Soyons imaginatifs, trouvons des solutions et des missions qui ont du sens, et développons les potentialités du cheval d'une race indigène. Les spécialistes sauront tirer le meilleur parti de leurs bêtes si on leur fait confiance et qu'on les associe à la réflexion. Peut-être que vous trouverez des pistes, Monsieur le conseiller fédéral, dans une cavalerie montée. Sans développer outre mesure les



officialités, un accueil avec des chevaux lors de parties officielles donnerait à coup sûr une belle notoriété aux chevaux, et cela contribuerait à valoriser l'image de notre pays.

Selon la réponse du Conseil fédéral, aucune réduction du nombre de chevaux de la race Franches-Montagnes ne serait planifiée, mais il parle selon moi des troupes du train. La motion, d'une part, vise à assurer la propriété et l'entretien d'un effectif minimal de 65 chevaux de selle de la race Franches-Montagnes au Centre équestre national de Berne et, d'autre part, à assurer le maintien avec les milieux concernés des activités hors service, sportives et culturelles, qui y sont liées.

C'est aussi, selon nous, un devoir moral, avant que ce cheval ne devienne un objet de musée. Nous risquerions alors de devoir mettre beaucoup d'énergie et d'argent afin de maintenir cette race dans les mémoires. Je n'ai rien contre les collections et tout ce qui se fait en matière de vestiges archéologiques ou pour maintenir intactes les traces de dinosaures. Mais je trouverais plus utile d'investir et de croire à la race Franches-Montagnes tant qu'elle est encore là, bien vivante.

Je vous remercie donc par avance d'apporter votre soutien à



---

la motion.

